



Maurice OLENDER
La Chasse aux évidences
Sur quelques formes de racisme
entre mythe et histoire
1978 - 2005

Essai, Sciences humaines

ISBN 2-35176-008-5

14 x 21,7 cm

396 pages

25 €

4 novembre 2005

En quelques mots

Si toutes les formes d'analyse savante (notamment sociale, historique, économique, psychologique, politique) sont nécessaires pour lutter contre les divers aspects du racisme, Maurice Olender, initiateur de l'« Appel à la vigilance » du 13 juillet 1993, ne peut esquiver un constat brutal, à l'écart des enceintes universitaires, mais qui les concerne au premier plan, quand il écrit : « Le racisme n'a pas besoin d'être expliqué, ni d'être analysé pour opérer. Ses slogans s'avancent, irrépressibles, comme une marée qui à tout moment peut engloutir une société. Parce que le racisme n'a nul besoin d'être fondé pour être. Affirmation catégorique, aussi absolue qu'indémontrable, le racisme a toutes les allures d'un axiome. Compréhensible par tout le monde, sans être admis par tous, le racisme est une notion d'autant plus efficace qu'elle est confuse, d'autant plus dynamique qu'elle se pare de l'évidence. »

Recueil de textes publiés entre 1978 et 2005, ce volume propose plusieurs approches historiographiques de quelques formes de racisme.

Suivant les époques et les modes, les savants ont adopté des attitudes intellectuelles différentes à l'égard des théories raciales de l'humanité. Pour observer sur le vif la genèse de quelques formes de racisme, il n'est pas interdit de jeter un coup d'œil rétrospectif sur certains usages « politiques » des sciences humaines. L'anthropologie, la linguistique, la psychologie, l'archéologie ou l'histoire des religions ont parfois inspiré des conceptions ethniques et nationales. Ainsi la préhistoire de l'Europe a-t-elle pu se transformer en mythe de l'âge d'or indo-européen.

En matière de racisme, les sujets ne manquent pas. A titre d'exemple, dans un chapitre de ce volume, l'auteur suit à la trace un jésuite belge, Pierre Charles, qui, sans se soucier de la position officielle de l'Eglise, fut l'un des premiers, en 1921, à déconstruire la « théorie » du complot juif universel mis en œuvre par « Les Protocoles des Sages de Sion » - un faux dont la rumeur n'a cessé de se mondialiser depuis.

L'auteur

Historien, Maurice Olender est maître de conférences à l'EHESS. Éditeur, il a créé la revue *Le Genre humain* en 1981, la collection « Textes du XX^e siècle » en 1985, avant de diriger au Seuil depuis 1989 « La librairie du XXI^e siècle ». Il est l'auteur des *Langues du Paradis. Aryens et Sémites : un couple providentiel* (Gallimard-Le Seuil, 1989, repris en « Points essais », n° 294, 2002), préfacé par Jean-Pierre Vernant et traduit en une dizaine de langues.

Points forts

- ✓ auteur reconnu par les milieux scientifiques et culturels
- ✓ premier ouvrage de Maurice Olender depuis *Les langues du paradis*, salué par la critique, de Jean-Pierre Vernant à Umberto Eco.

Relations Presse :

Cécile ROL-TANGUY – 02 43 31 18 00 ou 06 08 88 26 97 – cecile.rol-tanguy@galaade.com